

sont arrivées les centrales syndicales d'enseignants sud-américaines lors d'une conférence tenue à Mexico récemment.

5. Conclusion: retour critique sur le processus de consultation

Contrairement aux objectifs que FOCAL s'était fixés, les participants jugent que cette consultation fut celle de personnes issues d'organisations de la société civile, et non de la société civile elle-même. Il convient alors d'insister sur le fait que la société civile n'est pas uniquement composée d'ONG comme le laisse entendre la documentation soumise d'une part, que ces ONG ne sont pas de simples exécutants de l'autre, mais qu'elles sont des partenaires à part entière, ayant leur problématisation propre et ayant également des comptes à rendre auprès de leurs membres. Il devient donc difficile, compte tenu des exigences d'imputabilité propre à chacune d'entre elles, de se soumettre à une consultation unilatérale dans des délais aussi courts. N'ayant pas eu le temps de consulter leurs organisations respectives, plusieurs participantes et participants ont dû assumer un rôle "d'expert" à défaut de pouvoir pleinement assumer celui de représentant en bonne et due forme. Par ailleurs, ils et elles ont déploré le manque de place et d'espace accordé à la société civile elle-même qui était pourtant l'instance interpellée de manière privilégiée dans tout ce processus monté à l'instigation du gouvernement canadien au point de départ. Il convient de bien souligner que la façon même dont on a procédé à l'opérationnalisation de cette consultation est loin d'être légitime puisque les représentants convoqués n'ont pas été en mesure de consulter véritablement leurs commettants, puisque nombre d'organismes ou d'organisations tout aussi légitimes que celles qui avaient été appelées à participer n'ont pas pu être approchés ni consultés: ces deux limites peuvent aller jusqu'à jeter un certain discrédit sur le processus même d'une consultation menée au sein de la société civile. On a rappelé à ce propos que plusieurs organismes invités à participer à la Consultation d'aujourd'hui avaient dû se désister pour cause de conflit d'horaire ou de manque de disponibilité. Ce fut le cas, en particulier, pour Alternatives, la